

# 安全センター

【発行】  
 尼崎労働者安全衛生センター  
 【連絡先】  
 〒660-0802  
 尼崎市長洲中通 1-7-6  
 TEL・FAX 06-4950-6653

**明日への伝言**  
 アスベストシロクからアスベスト社会へ  
  
 中野区アスベスト疾患  
 患者と家族の会尼崎支部  
 あやまれ・つくなえ  
 アスベスト  
 尼崎労働者安全衛生センター  
 1,890円(当センター割引あり)

## 一月交流会「安全衛生クイズでスタート」 三五名の参加で大成功！

全国一般富士レジン工業支部  
 吉田 誠

一月二九日、尼崎労働者安全衛生センターの定例交流会および新年会が、JAMヤンマー尼崎労組にてありました(参加三五名。テーマは『安全衛生クイズでスタート』というこ)とで、各労組から安全衛生に関するクイズを持ち寄り、職場でもためになる知識を得ることができました。

### 防毒マスクを

しているもの…

交流会の中で、防毒マスクの吸収缶についてのクイズがありました。



吉田 誠さん

有機溶剤ばく露される作業を行わない労組では、防毒マスク、吸収缶という言葉について馴染みがないかもしれないが、富士レジン工業では、日常的に有機溶剤を取り扱って作業しています。

防毒マスクは、有害ガスから身を守るための保護具であっても、正しい使用方法や吸収缶の特性、使用する有機溶剤の特性を知らなければ、急性中毒や慢性中毒など、人体に健康被害を与える恐れがあります。

その代表の一つとして、二〇一一年に大阪の校正印刷会社の作業員に多数の胆管がんが発生したというニュースが耳に新しいかと思えます。

その会社の作業員の発症は、局所排気装置の不備等の劣悪な環境下で作業していたために発生した事例ですが、その他の有機溶剤作業においても、防毒マスクを装着していたにもかかわらず急性中毒となった事例

等が、毎年のように労災報告されているそうです。

なぜかという、防毒マスクに装着する有毒ガスを吸着する吸収缶は、ガスの種類によって、吸収剤にガスを吸着できる時間が異なるということを知らなかったために、交換時期を見誤り、吸収缶の使用できる有効時間を越えて使用していたのが主な理由です。

この吸収缶が使用できる有効時間を超えるまでの時間を「破過時間」といいます。

### 保護具を適正に使う、

### 安全衛生の基本です

吸収缶が破過時間を迎えると臭気を感じますが、人間の嗅覚は麻痺しやすいため、濃度の低いガスなどでは、臭気を感じてもすぐに鼻が慣れてしまい、臭わないから大丈夫だと勘違いして、知らないうちに

吸収缶の交換時期を見誤りがちになります。そのため、有害ガスによる急性中毒等の労働災害に見舞われないうようにするためには、吸収缶の使用管理は確実に行い、きめ細かく交換する必要があります。

吸収缶は、一般にガスの沸点が低いものや濃度が高いもの、高湿度や高湿度環境下では使用できる有効時間が短くなりますので、防毒マスクを使用して作業する職場の労組などでは、使用している有機溶剤の沸点や特性などを再確認してみるのがよいと思います。

### へスチレンは特定化学物質



富士レジン工業では、有機溶剤取扱作業を日常的に行っているのので、正しく防毒マスクが使用されているか、吸収缶が破過時間を迎えていないかなどをチェックする保護具着用管理責任者を作業場毎に選任し、ベテランや新人問わず、全ての作業員が有機溶剤取扱作業に対して、安全意識が高揚するように指導していきます。

(新年会ではヤンマー労組の皆様にも本当にお世話になりました。)

## 安全第一 足場でガッチリ

原田組 現場代理人 山下 浩司さん



三十数階建てのビルと同じぐらいの100近い高さで仕事をすることがある。「長く仕事をしている、遠くの方が住んでいる町の景色を楽しむ余裕も出てきます」。広島市のマツダスタジアムの工事でした。

別の人がうっかり手放した重い材料が落ちてきた時に備えて、必ずヘルメットをかぶったり、つま先の方に厚い鉄板が入った特別の靴を履いたりしてけがを防ぐ。

自分も物を落とさないようにに注意する。鉄の棒も切れるカッターや作りかけの建物や材料の長さを測る巻き尺などの道具は「使わない時には、腰に巻いた安全帯というベルトにぶら下げます」。

約8mのベルトをつけて30分もある鉄の柱を一人でかつぎ、足場を一階から5階の高さまで何度も運ぶこともある。小学生のころに「何もなかった川に立派な橋ができて上がっていくのを見て感動しました」。

岡山県新見市出身。48歳。



2013.10.2 毎日新聞

私の仕事

# 深刻にならっている労働者の心の健康問題の背景には

## 心の病気の底にあるもの

深刻にならっている労働者の心の健康問題の背景には、社会全体が弱肉強食のジャングルになってきていること、格差の拡大が我慢の範囲を超えてきている事があります。おれはフルに働いてカスカスの賃金でやっているのに親父の年金は多すぎるやんかと言われた、かつての労働組合運動の闘士もいます。

国民のために犠牲的精神で働くはずの国会議員が、閣僚の資産公開で堂々と二世議員が多ければ相続資産も多くないと認めているのです。議員は国民の先頭に立って少しでも税金を多く払おうと思っているかという大間違い。自分のお金を自分が代表をしている政党支部に寄付して、そこからさらに自分の後援会に「寄付」する形で税金の優遇措置を利用する議員がたくさんいたのです。国民には税を滞納するな、道徳心の向上をと言っているくせに。

### トマ・ピケティという

### フランス人がブームに

フランスのトマ・ピケティという

イケメン経済学者が、株や不動産を持った数パーセントの連中が、どんなにどんな投資で金を貯め込んでいる、そのもうけはずつと賃金の伸びを上回っているから、ここにもつと税金を払わせて若い人の教育や育児の資金に回そうと呼びかけて、いま大ブームになっています。

ところが、マスコミなどでは、相続税が増税されるから、財産の多い人はぜひ節税対策をと呼びかけている。そういう人たちがもう一方でいじめがひどい、愛国心を持って叫びたてているのです。あきれ返るのは、金持の親やじいさんばあさんが死ぬ前に、子供や孫

に教育資金や住宅資金、育児資金として一〇〇〇万円とか一五〇〇万円とか渡せば、その分税金を払わなくていいという、もろに反道徳的で利己的な制度の導入。せつかく財産持ちの遺産相続にこれから増税すると思うのだから素直に払ったらと思うけど。金持の年寄りから若い世代に資産を移して子育て支援を強化すると！あんたんとこの子供にだけ強化してどないするねん！もつとみんなのためを考えてや、それが安倍首相の熱望する道徳教育のはずでしょう。貯金も株もゼロの世帯（二人以上）は三割。非正規雇用が全労働者の三分の一以上、年収二〇〇万円以下の労働者は四分の一。一方で大企業の管理職など年収一三〇〇万クラス以上はわずか一パーセント、まさに弱肉強食のジャングル。これがメンタルヘルス問題の一番底にある事です。あのブラック企業大賞に選ばれたヤマダ電機の社長の報酬二億六〇〇〇万円、ヤマダ労働者の平均賃金三九〇万円—この差、何倍やろ？

どのような政治家も清貧であるべきです。

# 清貧トップ 世界が注目



南米の小国ウルグアイの中道左派、ホセ・ムヒカ大統領(77)の清貧ぶりが世界で評判を呼んでいる。豪華な大統領公邸には住まず、報酬の大半を寄付し郊外の農場で生活。元ゲリラ闘士の経歴を感ぜさせない好々爺ぶりで国民の人気も高い。

## 南米ウルグアイ・ムヒカ大統領

ムヒカ氏が暮らすのは首都モンテビデオ中心部から車で20分ほどの農場だ。ウシが草をはむのどかな光景が続く農村地帯。建物や人影はまばらで、公邸の前にはバトカーが1台止まっているだけだ。大統領の報酬月額25万ウルクアイペ(約115万円)と養鶏をして暮らしている。

## 報酬9割近く寄付 公務の合間 畑仕事

粗悪な麻薬が少年犯罪を招いているとしてマリファナ合法化法案を提出し、議論を呼んだ。同性婚合法化法案も成立間近で、先進的な政策を進める。ウルグアイでは国民の多くがカトリック教徒で、政権支持率は4割弱まで落ちたが、ムヒカ氏自身の好感度は5割前後を維持。「ベベ」の愛称で国民に親しまれている。外交筋によると、大統領公用車は日本メーカーの乗用車で、指定席は要人が普通乗用車、後部座席ではなく助手席。「服装や外交儀典を気にしない気さくなおじいちゃん」(同僚の印象だ)。「ドイツ人が1世帯で持つ車と同数の車をインド人が持てば、この感量はどうなるだろう」。ムヒカ氏が評判を呼ぶきっかけとなったのは昨年6月の国連持続可能な開発会議(リオ+20)でのスピーチだった。国連加盟国193カ国の最後、無量の欲があり、いくらモノがあっても満足しない人「もう年寄りだ。任期が終ることだ」と主張。インターネットで英訳や日本語訳が回り評判になり、英B



大統領就任前の2009年10月、首都モンテビデオ近郊の自分の農場でトラクターに乗るムヒカ氏 (A P=共同)

「生きていられるだけで人生は素晴らしいじゃないか。ムヒカ氏は昨年12月、訪問先のベルギーで共同通信と会見し「刑務所で人生を学んだ。耐えることを覚えた」と満面の笑みで振り返った。ウルグアイ大統領には連続再選禁止規定もあり「もう年寄りだ。任期が終ることを覚悟して」と謙やかに語った。(モンテビデオ共同)

BC放送などは「世界最貧で最高の大統領」と紹介する番組を作った。実はムヒカ氏は60年代、極左ゲリラ組織を結成。銀行襲撃や政治家誘拐で14年間服役した「元闘士」だ。だが、人口約340万人の農牧国のリーダーとして外国企業誘致を進める姿にかつての過激派の面影は全くない。